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БОРОТЬСЯ ЗА ПРАВО ПОЛУЧЕНИЯ 
С Т А М С Ш  ПРЕМИЙ

Наша, прекрасная -социалистическая 
родина представляет все возможнос
ти для широкого развертывания пе-- 
редовой науки, «той науки, которая 
не отгораживается от народа, не дер
жит себя вдали от народа, а -готова 
служить народу, готова -передать на
роду все завоевания .науки, которая 
обслуживает народ не по принужде
нию, а добровольно, с охотой» 

-^Сталин).
В ТИП разрабатывается целый ряд 

научно-технических проблем, имею
щих огромное хозяйственное значе
ние. не только для нашей области, 
но я для всего Советского Союза.

Всем нам известны -работы депута
та Новосибирского Областного Совета 
К. Н. Шмаргунова по разработке 
конструкции электроотбойно-го молот
ка и перфоратора. Им же -в настоя
щее- время выдвинута -идея создания 
аккумулятора увеличенной емкости.

Научно - техническая обществен
ность неоднократно давала высокую 
оценку ряду других работ сотрудни
ков института. Широко .известны, 
например, работы наших геологов, 
горняков и! химиков по изучению ми
нерально - сырьевой базы Сибири 
и т. п.

Большая работа, проведенная в 
1938— 39 учебном году дирекцией л 
общественными организациями по 
улучшению -руководства научно-ис
следовательской работой в институ
те, по. налаживанию регулярной на
учной жизни через научные декадни
ки, уже дает свои положительные 
результаты.

Теперь у нас -нередки стали вы
ступления научных работников ТИИ 
с докладами о результатах собствен
ных исследований крупного значения.

Так, нанрим-ер, па состоявшемся 
на днях научном декаднике энергофа- 
ка доцент, кандидат технических 
наук В. К. Щербаков сделал сообще
ние о некоторых -своих предваритель
ных исследованиях, дальнейшее раз
витие1 которых может привести к

разработке новой более дешевой кон
струкции линий электропередачи, то- 
ееть к решению задачи очень боль
шого народно-хозяйственного значе
ния.

Мы имеем большие возможности 
работы. Проходившие в Томске сове
щания научных работников, предста
вителей различных институтов Том
ска, рассматривавшиеся материалы о 
создании в Томске (филиала Академии 
Наук СССР, между прочим выявили, 
что некоторыми проблемами в Томске 
занимаются сразу в нескольких ин
ститутах. Например, проблемы, свя
занные с работой механизмов и уста
новок в условиях -сибирской зимы 
разрабатываются в ТИИ, ТЭМИИТ’е и 
СФТИ; проблема теплового и энерге
тического использования топлив Куз
басса разрабатывается в ТИИ, ТГУ л 
ТЭМИИТ’е.

Тако-е всестороннее, комплексное 
исследование проблем обеспечивает 
их полное и быстрое разрешение.

Научным работникам ТИИ в раз
работке ряда проблем принадлежит 
одно, из первых мест и, как правило, 
и* обеспечена ведущая роль.

Однако, несмотря на то, что в це
лом тематика научно-исследователь
ской работы ТИИ в 1938— 39 учеб
ном году актуальна, а  -ряд тем имеет 
весьма крупное значение, она оказа
лась не ■выполненной.

Темпы нашей научно-исследова
тельской работы еще недостаточны. 
Нам необходимо их усилить. Необхо
димо поднимать качество нашей ис
следовательской работы.

Нужно организовать соревнование 
наших ученых на лучшее выполне
ние плана научно-исследовательских 
работ, соревнование за право претен
довать на великую честь для совет
ского ученого —  честь получить ста
линскую премию за лучшую науч
ную работу.

В сталинских премиях выражена 
-вся величайшая забота советского 
народа о советской науке, о людях 
науки. И каждый из вас, каждый уче
ный советской страны, согретый этой 
заботой, с чувством огромного удов
летворения отдаст все- свои силы, к 
знания на пользу -нашей родины.

В ПОРЯДКЕ ОБСУЖДЕНИЯ

НЕКОТОРЫЕ ВОПРОСЫ п о д г о т о в к и
СПЕЦИАЛИСТОВ В  ВЫСШЕЙ ТЕХНИЧЕСКОЙ

ШКОЛЕ

На снимке: Начальник экспедиции на 
ледоколе „И. Сталин*—Герой Советского 

Союза тов. И. Д. Папанин.

На снимке: Капитан ледокола „Седов" 
Константин Сергеевич Бадигин. 

(1935 г.)

Советская высшая школа призвана 
подготавливать специалистов высоко
го качества, т. е. инженер -в наших 
условиях из высшей школы должен 
выйти не только с широкими техни
ческими познаниями, но и иметь до
статочную подготовленность в вопро
сах экономики по своей специально
сти.

По окончании высшей школы мо
лодые инженеры, попадая на произ
водство в цеха фабрик, заводов, па 
шахты, в разведочные партии и про
ектные организации, сталкиваются в 
своей производственной деятельности 
не только с вопросами техники про
изводства, но очень часто им прихо
дится решать вопросы экономики про
изводства.

Составление титульных списков, 
утверждение технических и финан- 
со-вых смет, рассмотрение техниче
ской и финансовой отчетности явля
ются такими вопросами в практиче
ской деятельности молодого специа
листа, по которым ему приходится 
обычно доучиваться на производстве.

Общие планы подготовки специа
листа в высшей школе предусматри
вают экономическое образование слу
шанием лекций по экономике и ор
ганизации производства, которые чи
таются -на старших курсах в виде 
-самостоятельных дисциплин.

Данные дисциплины © нашем, ин
ституте обеспечиваются -в лучшем 
случае молодыми специалистами, не 
имеющими практического опыта иля 
вообще не инженерами, а экономис
тами.

В частности, у нас имеется толь
ко один специалист-экономист но ма
шиностроению, который, безусловно, 
не может обеспечить все специаль
ности, но которым мы готовим инже
неров, и нельзя требовать от него 
этого. Курс экономики производства 
обычно укладывается в 40— 50 ча- 
сов, поэтому по каждой специально
сти мы его можем обеспечивать толь
ко путем приглашения специалистов, 
держать же штатную -единицу в ин
ституте мы не имеем возможности. !

Нам кажется, что экономическое | 
образование студент должен получать 
в процессе прохождения специаль
ных дисциплин, т. е. вопросы эконо
мики должны быть -неразрывной' 
частью любого специального курса. |

| |  процессе- учебы студент при изу
чении той или другой специальной 
дисциплины выполняет домашние ра
боты, клаузурного порядка или кур-1 
совой проект. Руководитель должен I 
от студента требовать решения вой-; 
роса полностью, т. е. экономическая' 
часть разрешаемого технического во- - 
проса должна быть обязательной, ос,о- - 
бенно это имеет большое значение в 
курсоньгх и дипломных проектах.

Взять хотя бы вопросы составле
ния смет. Специально данному -вопро
су мы студентов не учим, но без зна- \ 
ния техники этого дела нельзя при
знать подготовленность специалиста 
нормальной. Мы должны в процессе 
изучения специальных курсов учить 
студентов технике сметного дела на I 
реальных цифрах стоимости обору до-1

вания, монтажных затрат, заработной 
платы И т. и.

Как известно, специальным реше
нием правительства от 26 февраля 
1938 г. по вопросу улучшения проект
ного и сметного дела было указано, 
что проектировщик несет полную 
ответственность не только за техно
логию проектируемых им об’ектов, 
го также отвечает и за стоимость 
предлагаемых в проекте об’ектов.

" Приводим выдержку из постанов
ления СНК СССР:

§ 12. «Установить, что составле
ние смет, определение об’е-мов -работ, 
а также составление спецификаций 
на оборудование должно производить
ся под руководством составителей 
проектов, которые несут ответствен
ность не только за технологическую 
и -строительную часть, но также- за 
об’ем и сметную стоимость проекти
руемых ими об’ектов».

Одной -из основных задач 3-й пяти
летки является .вопрос- экономики 
производства, вопрос рационального 
использования -всех производствен- 
ны-х ресурсов-. А это мы с большим 
успехом можем осуществить при ус
ловии- хоршей экономической подго
товленности инжене рпо-техничс с-кого 
состава.

В -нашем институте мы- имеем все 
условия для подготовки экономически 
образованного инженера, для этого 
только необходима ‘более тесная 
связь с промышленностью.

В практике нашей работы мы 
имеем большое затруднение в смыс
ле наличия справочной литературы, 
особенно по вопросам; сроков аморти
зации, стоимости оборудования, мон
тажных работ, накладных расходов и 
отчислений, что затрудняет работу 
студентов. Пользуясь же справочни
ками более ранних врмен, мы воспи
тываем у студентов безответствен
ность -в вопросах экономической час
ти решения технических задач.

Специальная -кафедра безусловно 
должна быть обеспокоена данным 
фактом, так как фундаментальная 
библиотека -если и имеет такую ли
тературу, то только в единственном 
экземпляре.

В порядке предложения, я выска
зываюсь за небольшую конференцию 
или производственное совещание, ко
торую нужно провести в начале ве
сеннего семестра с постановкой воп
роса «Экономическая подготовка ин
женера -в Томском индустриальном 
института».

Мне кажется, что общественные 
организации института и кафедры 
поддержат данную постановку воп
роса я  развернут на страницах на
шей многотиражки деловое обсужде
ние затронутых в статье моментов 
с тем, чтобы иметь фактический ма
териал, который должен быть поло
жен в основу при обсуждении дан
ного вопроса на производственных 
совещаниях факультетов. Подведение 
же общих итогов с практическими 
предложениями, по-моему, должен на 
себя взять Совет института.

Кандидат технических наук, до
цент й. Т. Мартыненко.


